

général des provinces chinoises du nord. Une des rivières est appelée d'un nom qui veut dire la rivière portant les grains; et dès ces premiers pas de leur expédition, les voyageurs trouvèrent que les noms chinois ne sont pas des noms donnés au hasard, mais qu'ils servent à faire connoître la nature et la qualité des choses. Cette circonstance prouve que ce pays a constamment été habité par la même espèce d'hommes, sans un grand mélange d'étrangers. La foule des spectateurs étoit immense; mais, dans toute l'ardeur même de la curiosité, le peuple conservoit toujours de l'ordre et de la régularité sans l'intervention de soldats ni de Constables; et pour ne pas s'incommoder mutuellement, aucun des Chinois du commun, qui portent ordinairement des chapeaux de paille, ne s'en étoit coiffé, quoiqu'ils restassent exposés à un soleil brûlant. La flotte alla jeter l'ancre presque au centre de la ville, vis-à-vis un pavillon où le Vice-roi attendoit l'Ambassadeur. Ce fut là que son Excellence apprit que l'Empereur étoit à sa maison de campagne de Zhe-Hol, en Tartarie, où il avoit l'intention de célébrer l'anniversaire de sa naissance le 17 Septembre. On proposa en conséquence que l'ambassade, après s'être rendue par eau jusqu'à Tong-Shoo, à douze milles de Pekin, continuât sa